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1964年8月，我从清华自动控制系毕

业留校。这年9月，中央决定在农村进行

以“四清”为主要内容的社会主义教育 
运动。

根据上级指示，清华党委很快做出决

定，抽调师生参加“四清”。自控系安

排总支委员唐美刚、苗永蔚，教师陈梓

强，工人金恩英，新留校的教师齐振、石

碞和我等7人参加这一期“四清”。其他

系除教师外，还有部分研究生和力5、建

5班的学生参加。全校组织了147人的“四

清”队伍，以校党委常委李恩元、动农系

总支书记蒋企英、校党委组织部副部长张

孝文三位老师为领队。国庆假期后，准备

参加“四清”的师生，开始在学校集中学

习。由于高教部在河北邯郸搞“四清”，

时任部长的蒋南翔校长在那里蹲点，因此

清华决定前往邯郸下属的永年县参加“四

清”，还派了先遣组去实地了解情况。

在学校集中学习时，我们系与机械系

的教师康春华、姜天兴，试验化工厂的

教师陈享及建5的同学共10多人编为一个

组，在靠近南校门原中国科学院数学研究

所二楼学习讨论。主要是阅读中央有关

“四清”的文件和王光美在河北抚宁县桃

园大队“四清”蹲点的经验介绍。校党委

刘冰副书记还在工字厅后厅会议室，专门

给准备参加“四清”的教师做动员，介绍

了当年他在新解放区发动群众搞土改的 
经验。

工作队开进试点村

1964年10月下旬，去河北永年县了解

情况的先遣人员回到学校，向我们介绍了

当地农村的情况。正当我们整装待发的时

候，北京市委提出三年内搞完市郊农村

“四清”的计划，将试点范围从通县扩大

到顺义县，要求北京高校参加郊区农村

“四清”。于是清华放弃去河北的打算，

由市委统一安排，与中央党校、朝阳区等

单位组成一个级别高、阵容强大的“四

清”工作分团，负责顺义县南法信公社的

“四清”。分团团长由朝阳区委副书记刘

玉满担任，副团长由中央党校的桑子桢、

清华的李恩元担任。

“四清”初期，有不能“同年”整

“同年”的不成文规定。要求具有行政17

1963 年毕业前夕与同学合影。前排左起：

张永慧、李恒远、陈文权、叶庆华、陈修环，

后排左起：廖万清、陈大义、李鸿敏、王秀亭

我的“四清”经历

○廖万清（1964 届自控）
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级（相当于副县级）以上的干部，才有资

格担任工作队长。由于清华的教师级别低

（大多数是21或22级），只有李恩元、蒋

企英两位老师有此资格。他们分别担任了

衙门村生产大队和南圈生产大队的工作队

长，这两个大队也成了以清华师生为主的

试点村。

我所在的工作队南圈大队，距顺义

县城六七华里，只有两个生产小队，60多
户人家。工作队共18人，其中清华师生11
人，包括动农系的蒋企英、顾惠君、蒋

孝煜、汪帼华，自控系的苗永蔚、齐振和

我，土建系的苗赫濯等都是教师。还有

土建系研究生杨士萱、李孝美，力5学生

张大洋。此外，还有北京师范学院教师 
1人，学生2人；北京第一机床厂干部2
人，市商业系统2人。清华动农系总支书

记蒋企英任队长，一机床厂党办主任张

建华任副队长。张是一位参加过抗美援朝

的部队转业干部，为人直爽，说话有点口

吃。第一生产队由苗永蔚老师负责，第二

生产队由顾惠君老师负责。工作队建立了

临时党支部，由正副队长兼任书记、副书

记，委员有苗永蔚、顾惠君、周正新。周

是华中工学院1963年毕业生，在校时担任

过学生会干部。

进村前，分团全体工作队员在朝阳区

礼堂召开了动员大会，互相见面介绍情况

和进行讨论。11月15日，我们带上各自的

铺盖坐着卡车来到村里，大家按团部统一

规定，分散住在贫下中农家里，开始了四

清的第一阶段—“访贫问苦”、“扎根

串连”工作。

我和苗老师住在贫农房东邵仕信家

里。老两口有两个儿子，大儿子原是公社

团委书记，前两年才结婚，没有多久就得

急病去世，儿媳也改嫁了。小儿子初中毕

业后，在家务农，时年十五六岁。我们清

晨天一亮就起来，先把水缸挑满水，把院

子打扫干净，然后去吃“派饭”。白天，

我们和社员一起下地劳动，晚上或家访，

或内部开会。

生产队的土地大部分是平原水浇地，

每年秋收之后，都要赶在小雪节气大地封

冻之前，将地平整一次。平整土地，推小

车运土，作田埂之类的一般农事，活并不

重，但是与长年累月在这片土地上耕种

的社员比较起来，我们是自愧不如。第一

天，还可以靠冲劲与青年小伙子比一比，

第二天下来就感到力不从心，跟老社员比

的劲头都没有了。工作队员中，除正副队

长之外，年纪较大的就数清华动农系的蒋

孝煜副教授了，他是留苏副博士，汽车专

家，也与我们一样下地干活。干了几天活

之后，工作队员与社员便渐渐熟悉起来，

半个月之后工作队改成上午参加劳动，下

午开会分析情况。

“三同”与“派饭”

四清工作团对队员有严格的纪律规

定，如：要与社员同吃、同住、同劳动，

即“三同”；一日三餐必须轮流在贫下中

农家里吃“派饭”，不准吃带荤腥的菜。

晚上，我们分头到贫下中农家里去了

解情况。自从土改后，多少年来干部下乡

都是先找大小队干部了解情况，与他们商

量如何开展工作。“四清”与过去不同，

工作队进村后，把他们晾到一边，独自摸

情况、找问题，使他们很不理解。在进村

之前，工作队员的脑子里，已经预先灌输

了“全国有三分之一左右的基层单位，领

导权不在我们手里，而在敌人和他们的同
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盟者手里”的思想，因此，工作队一开始

就采取了类似土改时的工作方法—“访

贫问苦”、“扎根串连”，重新寻找运动

的依靠对象，也就不足为奇了。

这一年农村经济形势虽然开始好转，

但社员家里粮食仍然偏紧。特别是农闲的

时候，每日三餐主食都是一干二稀，即早

晚吃棒碴粥、白薯，中午才吃玉米饽饽或

者贴饼子。副食方面，早餐只有咸菜，

整个冬天，中午和晚上吃的都是大白菜或

者萝卜、粉条。开始，我们只到较贫苦的

农民家里吃“派饭”。两三个月后，我们

逐渐到中农、一般干部家里吃。在他们那

里，偶尔能吃到大葱蘸面酱或者小葱拌豆

腐就算是“高级菜”了。中午有时也可以

吃到饸饹面条。做这种面条，要将二尺多

长方木做的饸饹床子放在大锅上，锅里的

水烧开后，把和好掺有榆皮粉的玉米面放

在床子里，轧成长条后掉在锅里煮熟即

成。它虽然赶不上小麦面粉做的面条那样

细软，但比饽饽、贴饼子好吃多了。因为

将榆树皮碾成粉费时费力，所以一般人家

也不常做。每逢农村节日，家庭条件好些

的，也做一两顿将大米小米混在一起煮的

“二米饭”给我们吃。

刚进村吃“派饭”时，社员们都把我

们当客人看待，以工作队员能到他们家里

吃饭为荣，认为这是政治上对他们的信

任，生怕慢待了我们。而且我们每天按照

城市生活标准付给他们一斤二两粮票、五

角钱，因此，开始给我们做的饭菜都在农

村日常生活水平之上。但我们都坚持不吃

细粮和荤腥，他们也就不做了，真正做到

他们平时吃什么，我们就吃什么，一天三

顿，两顿以白薯为主，吃得肚子发胀，胃

里泛酸，要靠多吃咸菜来减少胃酸。这种

用萝卜腌的咸菜家家都有，滴上几滴自制

的农家香油后，吃起来特别可口，其香味

至今难忘。

北方因为气候寒冷，睡的都是火炕。

白天一般都将炕上的被褥卷到一边，吃饭

的时候，在炕席上放张约半尺高的小炕

桌，人们坐在它的周围吃饭。家里来了

客人，都要让他们坐在热炕头上，以示

尊敬，但却苦了我们这些南方人，在炕

上盘腿而坐，一顿饭下来，双腿早已麻

木得下不了炕。后来，他们也就不再跟

我们客气，我们也乐得坐在炕沿。个把

月以后，我们盘腿而坐的基本功已练得

差不多了，也不再计较坐在炕头还是炕 
沿了。

大学学习期间，我们每年都要下乡支

援夏收或秋收，但都是单独办伙食，时间

也短，对城乡差别体会不深。人们都说北

京郊区的农民比较富有，实际上，那只是

近郊的部分农民。我们所在的南圈村，离

县城不过几里地，不仅没有电，而且全村

只有一部电话，还是和有线广播共用一条

线路，电话放在大队部，由一位残疾人专

门看管。晚上，我们点的都是煤油灯。

北方的冬天黑得早，没有月色的夜

晚，到处是黑乎乎的，环境显得特别安

静。由于白天劳累，晚上又没有什么娱乐

活动，常常八点钟一过就发困。那时，煤

油也是稀缺物品，要凭证定量供应，而且

昏暗的煤油灯根本无法满足工作队晚上开

会、办公的需要。于是，便用土制乙炔灯

来照明。这种灯很简单，使用时，只要放

一小块电石到罐子里，加上些水，盖紧

盖子，用火柴在出气口点燃乙炔，便发

出“贼亮”的火焰，它比40瓦的灯泡还要

亮。这种灯虽然简单方便，但燃烧时有一
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股难闻的气味，且给罐中的电石加水，一

次不能太多，否则反应太快，乙炔会很快

烧完，甚至引起爆炸。

村里大部分社员住的都是土房。标准

的房子是坐北朝南，一进三间，从中门进

去，中间是厅兼厨房，厅内两侧都有一个

灶台，左右各有一门通向东西住房，房内

的土炕与灶台的出烟口相连，这样可以利

用锅灶烧水做饭的余热把炕烧暖。住房朝

南开有木格窗户，糊以白纸透光，房顶两

三年就要用麦秸和泥重新抹一次，才能保

证雨天不漏水。

工作队的灯油费、办公费和烤火费，

都由“四清”工作分团供给。分团设在南

法信公社，离南圈有八九里地远，那时清

华借了一辆旧的永久牌自行车给我们，每

次都由我骑着车去分团领取和报销这些

费用。那时农村的主要运输工具是马车和

驴车，各村之间的大路全是土路，被马车

压出深深的两道车辙，自行车只能顺辙而

行，一不小心，就要摔跤。

工作队住的地方一般都是社员腾出的

闲房，睡的是平时不烧的土炕。蒋企英老

师因此得了腰疼病，要卧床休息，打封闭

治疗。烧炕取暖要用煤球，农村没有现成

的煤球卖，只好买来散煤自己做，于是我

们也学会了摇煤球。

进入11月底，大地已经开始封冻，农

村转入农闲季节，主要农活是积肥、平整

土地和兴修水利。通过参加劳动和吃派

饭，我们对村里人和事以及各家各户的情

况，已经有了大致的了解。这里的农村，

男性青壮年是生产队的主要劳力，担负大

田粮食的生产、运输等工作，三十多岁以

上的妇女差不多都是小脚，她们和年轻妇

女主要从事种菜和场院活。家庭生活水

平，完全取决于家中是否有子女在外面工

作，或者家里劳动力的强弱，人口有多

少。小孩多，或有老弱病残之家，生活肯

定困难。例如，我们工作队正副队长的房

东赵本文，是地道的贫农，还是大队贫协

的主席，但他的两个儿子在外面工作，一

个女儿在小学当教师，家里盖起了三间大

瓦房，生活颇为富足。

有鱼没鱼，水掏干了才知道

实际上，南圈大队是公社的一类队，

一队90%以上的人家都姓邵，二队半数以

上都姓岳，宗族矛盾不突出。大队一半以

上的土地是水浇地，亩产不低，每年都能

完成公社规定的上交粮食任务。大队公

有资产甚少，很难谈得上干部多吃多占的

问题，顶多也就是参加劳动少些，工分补

贴的比例高了一些。大队党支书邵怀信是

个老实人，他整天忙于大队的事，妻子有

精神病，家庭十分贫困。大队长邵怀忠当

了多年的大队干部，在村里有威信，工作

能力强，群众意见多，不愿意多管事。治

保主任邵怀强，实权大，群众意见也大。

我们清查了大队历年的账目。所谓账目，

也就是一年百把笔数目在几元到十多元的

开支，和一大堆白条。结合群众提供的线

索，我们连大队历年来给家禽打防疫针的

账都查了，也没有发现大的问题。村里有

限的几个“五类分子”早已置于群众监督

之下。在运动初期，一些“勇敢分子”主

动向工作队反映干部的经济问题，但经过

调查研究，都是捕风捉影的东西，一件也

落实不了。

对于这样一个大队，本来应该实事

求是地有什么问题解决什么问题，但是

按照总团的部署，运动还是要逐个阶段
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进行，不能走过场，“有鱼没

鱼，水掏干了才知道”。在扎

根串连之后，进入“四清”阶

段，发动群众揭发干部中的四

不清问题，召开批判大会，把

干部和社员中一般的经商贩运

行为当作投机倒把，把解放前

参加过迷信组织“先天道”

的一般成员看成重大历史问

题，上纲上线，搞得干部灰溜 
溜的。

1 9 6 5年初，中央公布了

《农村社会主义教育运动中目

前提出的一些问题》（简称二十三条），

肯定干部多数是好的和比较好的，要尽快

解脱他们，逐步实行群众、干部、工作队

“三结合”；工作方法要走群众路线，不

要搞神秘化；“四清”要落实在建设上

面，增产要成为搞好运动的标准之一。转

眼到了春节，工作队放假一个星期，由我

和张大洋在村里留守。春节期间，不方便

再去社员家里吃“派饭”，于是我们向老

乡借来锅碗瓢盆，凭票证到顺义县城买来

猪肉、鸡蛋、豆腐、蔬菜和挂面等食品，

自己做饭吃。在北方农村，是没有洗澡

条件的，我们专门到县城澡堂去洗了一 
次澡。

春节之后，工作队根据大队的实际情

况，解放了大多数干部，并着手建立和健

全各项管理制度。不久，田地开始解冻，

小麦返青，棉花、玉米播种的季节也跟着

到来，春耕大忙开始了。工作队对生产十

分重视，因为农业增产是“四清”验收的

一条重要标准，北京市委规定，生产没有

搞好，工作队不能出村。

小麦是南圈大队的主要农作物，收成

如何，直接影响大队的粮食产量。工作队

让我负责抓农业生产，我在大队部找到一

张北京市农业部门编印的小麦管理图，每

个生长阶段，什么时候浇水，什么时候

施肥，都有非常具体的说明，我把它背得

滚瓜烂熟。正当小麦生长良好之际，突然

发现部分麦苗枯萎发黄，原来是蝼蛄在一

夜之间把好端端的麦苗连根带叶啃个稀巴

烂，我赶紧打电话向农业站的技术人员请

教治虫办法，很快就消灭了虫害，保证了

小麦的全苗，为高产打下了基础。

北京的春天历来干旱，播下去的玉米

缺苗严重，工作队要求生产队组织大家挑

水补种，经过“蹲苗”（一段时间有意不

浇水，让苗的根系增强），玉米苗全苗

壮，生长良好。接着棉花苗又遭蚜虫之

害，我们又动员大家采用小苗移栽的办法

补救。

很快到了五一节，大队选出了新支

书、大队长和贫协主席，“四清”工作队

的各项任务已经大体完成。

6月初，就在小麦即将收割的时候，

我们全体工作队员离开了南圈村。从进村

2004 年校庆，自 408 班同学返校参加毕业 40 周年纪念

合影。中排左5为廖万清，后排右3为一同参加清华“四清”

的石碞
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2018年11月下旬，有同学在班级微信

群中发出一张我的1978年清华大学入学通

知书和2018年清华大学新版入学通知书在

国家博物馆举办的庆祝改革开放40周年大

型展览上同台展出的照片。看着这张新旧

两版入学通知书照片，不禁感慨时光如

梭、岁月有痕。

40年前，正值国家改革开放之初，大

学招生制度改变了，恢复了高考。刚刚高

中毕业的我赶上了好时候，参加了高考，

填报了心仪的清华大学，然后，忐忑地等

待着，焦急地期盼着。当终于接到入学通

知书的一刻，感觉到了幸运之神的眷顾，

未曾远离家乡小城市的我开始想象繁华的

首都北京，想象着美丽如画的清华园，想

象着怎样度过我的学习时光，会遇到什么

同学和老师？会有什么故事？我幻想着、

憧憬着美好未来。神奇的小小入学通知书

将改变着我的命运。

其实，这也是同时代的同学们的共同

记忆，当我们手揣着入学通知书从祖国各

地先后汇聚于签到处的时候，老师们和那

些本地或早到的同学们的亲切问候和帮助

让我们备感温暖—从此，我和你就是同

学了；从此，我和你就是同班同学了，我

们是同一宿舍的，我们是上下铺的兄弟；

我的清华入学通知书 

在国家博物馆展出有感

○万书波（1978 级自动化）

万书波校友的 1978 年清华大学入学通知

书和 2018 年清华大学新版入学通知书

算起，历时整整七个月的“四清”运动，

规模是如此之大。经过清查，大队领导班

子是比较好的，大队的经济账翻了个底朝

天，也没有查出什么大问题。工作队并没

有为村里解决什么大问题，池塘里的水掏

干了，却没有鱼。表面上看，大队干部更

换了，年轻化了，但是，新的大队领导班

子能把农业生产搞上去吗？运动留下的各

种矛盾如何化解，都将直接影响大队今后

的发展。一切都难以评说，只能让历史去

检验了。

五十多年沧海桑田，如今顺义已经成

为北京的一个区，公路四通八达，新楼绿

树成片。我曾经生活半年多的这个小村，

已无法辨认。但它原来的房屋地貌、大人

小孩、生活习惯，一直清晰地留在我的脑

际，直到现在，仍然能叫出村里许多人的

名字。


